

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 38, a 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

CORREO DE HOY.

El vapor correo *El Mallorquin* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las 6 1/4 de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 24 pasajeros.

DISPOSICIONES OFICIALES.

Real decreto incluyendo una declaración para el arresto y entrega recíproca de los marineros desertores de España y Nápoles cangeados en esta última corte entre don Salvador Bermúdez de Castro, plenipotenciario de M. C. en la misma, y el caballero Luis Carasa de Traetto, ministro del Estado de S. M. Siciliana.

Dijo estableciendo en el real monasterio del Escorial una comunidad religiosa regida y gobernada por la regla de la orden de S. Gerónimo, pero con conexión al ordinario ó al pro-capellan mayor, y con las demás modificaciones que sean necesarias y se acuerden entre el gobierno y la autoridad eclesiástica en armonía con el último Concordato. Para atender á los expresados objetos y á la subsistencia de la comunidad cede S. M. el usufructo del producto líquido de la porción de bienes que, habiendo sido de la pertenencia del mismo monasterio, fueron revestidos en la real casa y patrimonio y continúan hoy administrados como propiedad particular.

Otro haciendo alteraciones en la dirección y régimen de Ultramar.

Otro nombrando gobernador de la provincia de Palencia á don Clemente Linares, secretario cesante del gobierno de Ciudad Real.

Real orden concediendo á la casa Zangroniza, hermanos y compañía, del comercio de la Habana, la facultad exclusiva de establecer, bajo las exenciones que se detallan, comunicaciones regulares por medio de ocho buques de vapor, bajo bandera española entre la Habana, el Havre, Liverpool y otros puntos de Francia e Inglaterra, durante esta exclusiva cinco años, que empiezan á correr á los quince meses contados desde la fecha de la concesión.

Real decreto mandando se proceda á nueva elección para un diputado á Cortes en el distrito de Vivero, provincia de Lugo.

Real orden dictando varias disposiciones para prevenir las dudas que podrían ocurrir del cumplimiento del real decreto sobre supresión del registro de equipajes.

Otra, comunicada al señor vice-presidente de la Comisión de Códigos, premiando se proceda sin levantar mano con preferencia á redactar y diseñar un código completo de instrucción civil, adecuado á los adelantos de la ciencia del derecho y al estado actual

de nuestra organización judicial. Real decreto aprobando el reglamento formado para el régimen interior de la sociedad anónima formada en Barcelona, titulada *La Propagadora del Gas*.

ESPAÑA.

MADRID 4 de mayo.

La España de hoy consagra su artículo de fondo á rechazar la mofa que hizo ayer la *Esperanza* de los periódicos liberales, porque á los recuerdos del 2 de mayo han unido otros de libertad y de derechos políticos.

El Heraldo dice por su parte: «Ha tocado á su término la crisis del Banco; el establecimiento, próximo á liquidarse, según afirman los que beben en buenas fuentes y saben las cosas de buena tinta, ha vuelto á su estado normal; los billetes y los talones circulan como antes, y el pánico ha desaparecido.»

El Diario Español dice que: «Según escriben de Alentejo al periódico *El Portugués*, había sido preciso suspender la salida de las diligencias recientemente establecidas desde la frontera de España á Lisboa, á causa del mal estado de los caminos que se habían puesto impracticables á consecuencia de las grandes lluvias.»

Parece que las juntas de comercio de Barcelona y Tarragona no han dado su aprobación á la idea concebida por la de Madrid, para la creación de un consejo de comercio y de residencia en la capital de la monarquía.

Parece positivo que el gobierno ha resuelto hacer grandes preparaciones en las fortificaciones y murallas de Cádiz.

Don Vicente Cociña, director y propietario que era del periódico *El Oriente*, acaba de fallecer en Córdoba. El 30 de abril fué conducido á la última morada, llevando las cintas del féretro los señores Henares, Argote y Altma, diputados á Cortes, el secretario del gobierno político, el señor Ciudad de la Hoz, contador de Hacienda, y el rico propietario don Bartolomé María López. En el cortejo fúnebre se han visto á las personas más distinguidas de Córdoba. El señor Cociña, víctima quizás de sus disgustos políticos, deja una viuda con tres hijos.

El Oriente ha repartido esta tarde un anuncio, manifestando que desde hoy cesa de salir á luz por consecuencia del fallecimiento de su director Sr. Cociña.

Las cartas de Ecija, Carmona, Utre-

ra, Usuna, Sanlúcar, Guadalcanal y demás puntos productores, dicen que las últimas lluvias han reanimado los campos, que las sementeras han recobrado el aspecto más lisonjero, que los prados se visten de yerba y que ya no hay que temer la mortandad de los ganados ni la falta de cereales.

En una carta de Londres se lee lo siguiente:

«Parece que una de estas compañías ha contratado con nuestro gobierno dos millones de toneladas de carbón de Cardiff para el suministro en los puertos del Báltico á las escuadras aliadas, y que en su consecuencia aquella compañía ha contratado con los dueños de las minas de dicho combustible tomarles todo el que necesiten, pero con la precisa condición que á nadie han de vender ni dejar carbón alguno hasta cubrir igual número de toneladas.»

Idem 5.

El Diario Español dice:

«Los periódicos portugueses recibidos ayer alcanzan al 20 de abril, y no contienen ninguna noticia que pueda llamar la atención. Unicamente se quejan algunos de ellos de la falta de seguridad que se observa en los caminos de los crímenes atroces que se vienen cometiendo de algún tiempo á esta parte en todo el reino.»

El Boletín del Pueblo:

«Parece que se están haciendo ó se piensan hacer gestiones para que el gobierno español permita á Victor Hugo venir á avecindarse en España.»

La Gaceta de los Tribunales:

«Apenas tomó posesión del rectorado el Escmo. Sr. D. Tomás Corral y Oña, pasó una comunicación á los decanos de las facultades, para que estos, consultando al claustro de catedráticos de su sección, dijese las necesidades que respecto al material había en la enseñanza. Reunidos estos datos, tenemos entendido que el señor Corral piensa mejorar el material de las facultades.»

Idem 7.

El Diario Español encabeza la declaración que hicimos ayer sobre que eran falsos los rumores que corrían de que se había acordado por el ministerio la imposición de un empréstito forzoso, con las siguientes líneas:

«Los que, como nosotros, conocen el estado próspero de nuestra Hacienda, comprenderán cuan escusado es el trabajo que en este particular viene echando sobre sus hombros el órgano ministerial. Lo hemos dicho antes de ayer, y lo repetimos hoy: el gobierno tiene sobraditos recursos para no verse en el caso de imponer tan onerosa carga á los contribuyentes. Prueba de ello que no ha dispuesto todavía de un solo real de

los 50 y tantos millones de sobrante de Ultramar comprendidos en el presupuesto. Sino que lo diga el *Heraldo*...»

La Gaceta ayer, y el *Heraldo* hoy declaran categóricamente que el decreto por el cual se establece una comunidad de religiosos Gerónimos destinados á la conservación de aquella grandiosa obra, y á cumplir las piadosas intenciones de su fundador, no significa ni remotamente que entre en el pensamiento del gobierno de S. M. el establecer en España las órdenes de regulares suprimidas y mucho menos las ascéticas ó de vida contemplativa, pues al contrario, segun el gobierno lo ha manifestado á S. M. se halla el ministerio firmemente resuelto á evitar semejante restablecimiento; no creyendo conveniente se interprete siquiera en sentido lato ninguna de las disposiciones que en el Concordato vigente puedan hacer referencia á este particular.

El representante de S. M. la Reina en Turín ha denunciado ante los tribunales al periódico titulado la *Voz de la Libertad*, por la publicación de artículos calumniosos para la Familia Real de España y para el Sr. Conde de San Luis, Presidente del Consejo de Ministros. No hace mucho tiempo que el mismo periódico fué condenado en el mismo concepto á instancia del representante de Francia.

Idem 8.

Ayer fueron recogidos el *Clamor*, la *Nación* y el *Tribuno*.

El Heraldo y *La España* venían aplaudiendo el decreto por el que se establecen una comunidad de frailes en el monasterio del Escorial, vamos andando.

El Tribuno á propósito del establecimiento de los padres Gerónimos del Escorial, pide á semejanza del *Clamor Público* cuenta al Sr. Pidal por haberse vanagloriado de la parte que tuvo en la redacción del último concordato.

Idem 10.

Según nuestros informes, no tiene fundamento la noticia que hoy dá el *Clamor*, referente al proyecto de una expedición de 14 mil hombres con destino á Roma.

Parece que en estos días han mediado algunas notas y conferencias entre el gobierno de S. M. y el representante de los Estados Unidos con el objeto de arreglar definitivamente el asunto del *Blak-Warrior*.

La Epoca de esta tarde dice que se ha decidido que el trazado del ferrocarril de Santander vaya por Renedo.

El brigadier D. Carlos Vargas, á cuya prisión se dió, y no por nosotros que solo nos limitamos á reproducir lo que de público se decía, gran importancia no solo ha sido puesto en libertad, sino que de real orden se ha declarado que no pueda servir dicha prisión de nota en su carrera, ni en su hoja de servicios. El Sr. de Vargas ha recibido, según el *Tribuno* de hoy otra real orden en la que se le manda ir de cuartel á las Islas Canarias.

Según el *Clamor* parece que se halla formado ya el cuadro de jefes y oficiales que han de mandar la expedición de 6 mil hombres, decretada para reforzar el ejército de la Isla de Cuba; en cuya virtud por orden del director general de infantería ascienden á primeros comandantes cien segundos de los empleados en los cuerpos y en comisiones activas.

En la cámara de representantes de los Estados Unidos presentó, según nos dice la *Crónica de Nueva-York* del 19 de abril, Mr. Walbridge una proposición para que el congreso declarara que el gobierno de los Estados Unidos, en la nueva división política que se haga del mundo, no consentirá la adjudicación de la Isla de Cuba á ningún otro gobierno que al de Washington.

La *Crónica* dice que esta proposición pasó al examen de la comisión de la Cámara de negocios extranjeros; pero por las últimas noticias, traídas á Inglaterra por el vapor *Europa*, dichas proposiciones fueron desechadas por la cámara.

La comisión magna de ingenieros civiles presidida por el Sr. Otero, á quien la dirección general de obras públicas se sirvió consultar sobre el trazado más conveniente del ferro-carril del Norte, entre Madrid y Valladolid, ha dado su informe declarándose unánimidad á favor de la dirección por Ávila.

La escuadrilla española que salió hace pocos días de Barcelona entró el 1º de mayo por la tarde en Toulon. Estas fuerzas no llevan más objeto que el de navegar instruyéndose, y no es cierto que tengan destino especial ni á Francia ni á Italia. Algunos de los buques de que se compone la escuadrilla serán destinados en breve, según tenemos entendido al apostadero de la Habana.

Para fin del mes próximo de junio es probable que lleguen á Zaragoza los hilos del telégrafo eléctrico que acaban de pasar las puertas de Madrid. Desde Zaragoza dos de dichos hilos se dirigirán á Barcelona mientras que los otros dos irán á reunirse en Irún con el telégrafo francés. Las obras se siguen para esto con una actividad extraordinaria, prometiéndose la dirección de telégrafo que al empezar el mes de agosto la corte de Madrid se halle en comunicación con el resto de Europa.

(Hojas autógrafas.)

Idein 11.

Respecto al ferro-carril de Alar á Santander, se tienen hoy las noticias más contradictorias, mientras el *Espíritu del Siglo*, periódico de Santander, anuncia que el ingeniero en jefe de la empresa ha salido el 3 para Lóndres de donde no volverá hasta agosto; lo que apoya á la retirada de trabajadores, hará que este verano adelanten poco las obras. El *Boletín de Comercio de Bilbao* dice que le han escrito desde

Santander que la junta directiva del ferro-carril se ocupa en buscar los medios de realizar una operación de crédito para dar en el próximo verano grande impulso á las obras.

Por una de esas alternativas á que, aunque delicadamente, nos vaya acostumbrando el mal que se padece en la provincia de Pontevedra, este, según dice el *Coruña* del 6 se recrudeció el dia 4 así en la capital como en los distritos, presentando, según los partes sobre 30 casos. En Pontevedra donde el dia 3 no se contaban más de seis resaltan veinte y uno; en el siguiente, entre ellos cinco graves. Por lo demás, así los esfuerzos de las autoridades como los de los facultativos son incansables y nadie pierde la esperanza de llegar pronto á días mejores. Todos los pueblos de las provincias de la Coruña, Lugo y Orense se unen á la esperanza de sus hermanos de la de Pontevedra y lloran sus males como si fueran propios. Sigue siendo completamente satisfactorio el estado sanitario del resto de Galicia, sin que la epidemia haya ensanchado por ninguna dirección la zona ya conocida.

El corresponsal del *Clamor Público* de San Sebastián escribe á este periódico, que el capitán general de las provincias Vascongadas ha prohibido en las mismas las misiones de los jesuitas.

Según dice hoy la *España*, los padres jesuitas han abierto ya en la Habana en el antiguo convento de Belén un colegio de enseñanza, en el que desde el primer dia han ingresado considerable número de jóvenes. A los religiosos de San Francisco se les ha devuelto su convento para la comunidad que ha de desempeñar las misiones evangélicas en la misma isla.

Ayer corrió el rumor de que Mr. Soulé representante de los Estados Unidos, se retiraba de esta corte con motivo del asunto del *Black Warrior*. Lo que nosotros podemos asegurar con referencia á informes fidedignos es, que el gobierno de S. M. no tiene la menor noticia de que aquel diplomático haya pensado tomar semejante resolución.

BARCELONA 11 de mayo.

Sequía.—Sería muy conveniente que se hicieran rogativas públicas en soliditud de una lluvia... No hace más que cincuenta horas que llueve sin descanso. Antes nos quejábamos de la sequía: ahora nos impacientamos con el agua. Esta es la filosofía del siglo: no contentarse nunca. (Presente.)

Noticias extranjeras.

Despachos eléctricos particulares.

París 4 de mayo.—Se llaman á las armas 80 mil hombres de 140,000 del contingente votado últimamente por las cámaras francesas.

El *Moniteur* publica un despacho de Viena del 2, en que se anuncia que las ratificaciones del tratado austro-prusiano fueron cambiadas aquel mismo día en Berlín.

Este despacho añade que los insurrectos griegos han sufrido una derrota importante entre Prevesa y Janina. Su pérdida asciende á 100 hombres muertos y 120 prisioneros. Los turcos les tomaron cuatro cañones.

Los griegos han sido así mismo batidos en Metzevo. Reina la desunión en-

tre los jefes, y el desaliento entre los insurgentes.

Las noticias de Constantinopla, del 24, dicen que una división de las escuadras aliadas ha bombardeado la batería rusa de Sulina (boca del Danubio.)

El *Times* contiene un despacho de Silistria del 25 de abril, por el que se sabe que el bombardeo de la ciudad continuaba en la fecha referida. Para el 1º de mayo se esperaba un ataque por parte de los rusos. Se dice que 30,000 de estos posarán el Danubio protegidos por 17 baterías de grueso calibre. El paso del Danubio por Oltenitza se supone tendrá lugar en la misma fecha.

Un despacho de Orsowa, del 28 de abril, dice que 16,000 turcos han bajado el Danubio desde Kalafat hasta Rassowa.

Las noticias del Báltico alcanzan al 25 de abril: el deshielo empezaba ya, y Cronstadt será accesible también al finalizar abril.

«El Czar está muy descontento de la política del Austria. Hablase de un *ultimatum* en el cual se obliga al Austria á pronunciarse decididamente en favor de Turquía ó de Rusia.»

El *Times* habla de una gran batalla entre turcos y rusos, diciendo que Omer-Pachá, á la cabeza de 70,000 turcos atacó á los rusos haciéndoles sufrir pérdidas muy considerables.

Paris 7 de mayo.—El *Moniteur* de esta mañana anuncia que los gobiernos de Francia y de Inglaterra se han puesto de acuerdo con el objeto de adoptar las medidas de precaución, que la guerra actual puede hacer necesarias. El emperador ha decidido la formación de dos campamentos de maniobras; el primero, que se compondrá de 100,000 hombres, se establecerá entre Montreuil y Saint-Omer; el segundo, de 50,000, en las cercanías de Marsella.

El gobierno inglés tendrá preparadas tropas y una escuadra que podrá transportar las fuerzas donde sea más necesaria su presencia, ya sea en el Báltico, ya en el Mar Negro.

Paris 9 de mayo.—El *Moniteur* de esta mañana contiene una correspondencia de Atenas del 2 de mayo, que comunica las siguientes noticias:

Han sido disueltas las dos cámaras griegas. En todos los puntos del Epiro la insurrección queda vencida. Los turcos se han apoderado del campamento de Peta. Se ha obligado á los insurrectos á levantar el sitio de la villa de Domoko, en Thesalía. Los griegos han sufrido en todas partes grandes pérdidas, y los voluntarios que acudían de la Grecia han sido rechazados hasta la frontera. También ha fracasado la sublevación de la Macedonia. El gobierno griego organiza nuevas tentativas, valiéndose de un subsidio mensual de 1 millón, pagado, según se dice, por la Rusia.

ORIENTE.

Las últimas noticias del Teatro de la guerra sobre el Danubio son del 24. El Príncipe Paskienwitsch concentra sus principales fuerzas en la grande Valaquia. Se prepara para empezar dentro algunos días en grande escala sus operaciones contra Schumla. Según otras noticias del 25, los rusos preparan puentes de barcas cerca de Oltenitza, y á pesar del fuego de los turcos han coadjuido un asiento de puente. En las inmediaciones de Oltenitza, hay 50,000 hombres.

El combate de Tochernawoda ocurrió en 23 de abril: duró seis horas. Los rusos fueron batidos y sufrieron pérdidas.

da de 500 hombres muertos y 200 prisioneros con 15 caídos. Vencieron los turcos á pesar de ser inferiores en número tuvieron también bastantes perdidas. Durante la noche los rusos se retiraron á toda prisa á la otra parte de Tochernawoda abandonando el campo de batalla á los turcos.

He aquí como el *Times* explica la noticia de la batalla ocurrida entre 70,000 hombres de tropas turcas y el ejército ruso.

Circula por Bucharest el siguiente relato. Omer-Bajá con 70,000 hombres se avanzó el 18 ó el 19 de abril hacia los Dobrutscha, habiendo tenido lugar una batalla con el cuerpo de Luders entre Silistria y Rassowa.

Durante la noche Omer-Bajá había destacado una división en la dirección del Mar Negro, y al siguiente día, cuando la batalla estaba más empeñada, este cuerpo atacó á los rusos por la espalda e introdujo en sus filas una confusión y una consternación nunca vista.

El general Luders se retiró hacia Tchernawoda. Se dice que los rusos han perdido mucha artillería, con muchas provisiones, municiones y carros de transporte, y hasta la caja militar.

Escriben de Odessa con fecha del 24 de abril, que el bombardeo ha producido un grande espanto entre los habitantes. Muchos han emigrado, y la ciudad de dos días á esta parte ha quedado casi desierta. Se asegura que varios cónsules extranjeros se han embarcado en los buques de guerra anglo-franceses. El almirante Dondas ha declarado que sería indemnizado el incendio de la embarcación austriaca que estaba en el puerto.

Las noticias de Silistria alcanzan hasta el 25 de abril. El general Luders se halla con su división en las inmediaciones de la fortaleza. El cañonazo que hasta 1º de mayo se ha oido solo es el preludio de operaciones de mayor importancia. Al mismo tiempo los rusos pasarán por Oltenitza.

Los detalles oficiales que el *Moniteur* publica sobre el bombardeo de Odessa son el mayor elogio de los marinos franceses e ingleses. Todos han rivalizado en acierto en el tiro del cañón para destruir los establecimientos militares de Odessa, apagar el fuego de las baterías rusas, libertar los buques mercantes detenidos en el puerto y apoderarse de las embarcaciones rusas que no se habían echado á pique. Pero los escuadras han evitado el causar daño alguno á la ciudad: podría decirse que equivocadamente se llama á este ataque el bombardeo de Odessa.

Es un hecho cierto que los rusos han evacuado la pequeña Valaquia. Al verificarlo han cometido las mismas crudeltades que durante su permanencia en la misma. Se han llevado á viva fuerza todos los hombres útiles para el servicio de las armas, ahora el país se halla entregado á hordas de foragidos. Cincuenta mil turcos quisieron cortar la retirada á un cuerpo ruso que regresaba de Turna Severin. Fue necesario un refugio de 3,000 para resistirles. El 22 y el 23 de abril no se dió combate alguno. La retirada de los rusos tiene las apariencias de una huida.

Los griegos insurrectos estaban en derrota. Zavellas había tenido que escaparse, acusado de robo y de traición. El rey procuraba reunir las partidas dispersas, y como en las cárceles manifestaba alguna tendencia de oposición, ha tomado el partido de disolverlas.

La pérdida de las escuadras aliadas

en el bombardeo de Odessa es casi insignificante. La fragata inglesa *Terrible* ha tenido dos hombres muertos y siete heridos; y la fragata francesa *Vauban* dos muertos y un herido.

En una correspondencia de Varna se lee que los soldados rusos se vieron obligados á abandonar sus baterías, y que sus jefes les precisaban á volver, amenazándoles de herirles por la espalda. Segun se aseguraba en Varna. Omer-Bajá había hecho un movimiento con una fuerte division, por la parte de Catozón.

El príncipe Paskiewitsch no llegó á Bucharest hasta el 25 de abril, después de haber inspeccionado varios puntos del Danubio acompañado del general Gorshakoff. Parece que el príncipe se propone introducir cambios importantes en el plan de operaciones. El 20 se suspendió el bombardeo de Silistria, el que había durado cuatro días, esto es, del 14 al 16 y del 18 al 20 de abril. Todas las tentativas de desembarque practicadas antes del 26 habían sido rechazadas por los turcos, y el daño causado en la ciudad es insignificante. El fuerte tampoco lo ha recibido, y exceptuando algunas casas del arrabal inmediato, este ha quedado intacto.

En Constantinopla había ya en 30 de abril una division inglesa de quince mil hombres. La Escuadra otomana se preparaba para salir el 1º ó 2 de mayo. Se componen un navío de tres puentes, doce de dos puentes, una fragata, cinco corbetas, dos corbetas y siete vapores.

Un oficial que salió de Schutla el 20 de abril afirma, que Omer-Bajá tiene en sus órdenes 86,000 hombres de infantería, de los cuales 20,000 han recibido uniformes de Francia y de Inglaterra. La caballería forma un total de 10,000 caballos, y la artillería cuenta 300 piezas. Las tropas irregulares forman un efectivo de 6 ó 8,000 hombres. El número de oficiales extranjeros asciende á 1,000. Reina la mayor animación en el ejército turco.

El 29 de abril llegó á Constantinopla lord Raglan. En aquella capital se hallan ya reunidos 45,000 hombres de tropas inglesas. Se espera la caballería y la artillería las que completaran toda la division inglesa. Igual número de tropas del ejército francés pasaron también á Constantinopla, ya sea por tierra, ya por mar.

Las escuadras se hallaban el 25 deante de Sebastopol, se habían destacado algunas divisiones hacia Anapa y Redon Kale. Tres vapores han apresado doce buques mercantes rusos delante de Sebastopol. Un vapor francés que conducía a bordo una division turca echó a pique cerca de Salónica tres embarcaciones cargadas de voluntarios griegos.

Cartas de Constantinopla del 26 de abril dicen que el Sultan se hallaba en forma de alguna gravedad.

El 28 de abril los rusos empezaron a bombardear de nuevo Silistria. Los turcos han contestado vigorosamente y han desmontado cuatro cañones. Los rusos cesaron de hacer fuego en virtud de una orden del general Schilder.

El 30 de abril los rusos intentaron entre Rasova y Silistria pasar á la orilla derecha para atacar la última por tierra, ya habían conseguido efectuar algunos miles de hombres, cuando Mustafá-Bajá desde Silistria, y Maxim-Bajá, desde Rassowa atacaron á los rusos con dos mil caballeros cada uno y seis cañones en el flanco, y con tal impetuosidad que estos se vieron precisados á retroceder y a repasar á la orilla izquierda.

Omer-Bajá se prepara á tomar la ofensiva aun antes de la llegada de las tropas auxiliares. El general Engelhardt que manda en Czernawoda, ha sufrido pérdidas tan grandes en sus dos ataques de Rassowa, que se verá precisado á quedar en la inacción por algún tiempo y á suspender sus operaciones contra aquella villa. Su ejército que se componía de 10,000 hombres ha quedado reducido á 6,000 comprendidos los heridos. El general Lüders se halla en el centro del muro de Trajan.

La *Nación* de Bruselas del 10 del actual, dice que un parte telegráfico había anunciado ya la interrupción de relaciones entre el Shah de Persia y el gobierno Russo. El mismo diario según cartas de Teheran escritas por personas en posición de estar bien enteradas, refiere que el embajador extraordinario ruso, conde Kanikoff recibió orden de su gobierno de ir á Persia con el objeto de arrancar nuevas concesiones al Shah y obligarle á declararse contra la Sublime Puerta. Pero á consecuencia circunstancias poco favorables, el conde Kanikoff juzgó prudente quedar en Tiflis, desde donde envió a Mr. Dolgorouki, ministro de Rusia cerca de la corte de Persia, la orden de obligar por medio de un *ultimatum*, al gobierno Persa á declararse en el espacio de dos horas, si quería marchar con la Rusia contra la Turquía. El Shah de Persia contestó á este arrogante *ultimatum* dando orden á 50,000 hombres de sus tropas bajo el mando en jefe de Mehmetkhan ministro de la guerra de marchar hacia sus fronteras turco-persas.

El Shah se propone exigir de la Rusia la restitución de las provincias que le tomó en diferentes épocas. Si esta noticia se confirma, debe considerarse como una de las mas felices para la Turquía y sus aliados.

FRANCIA.

El 1º de mayo llegó á Tolon la division naval española que salió de Barcelona el 24 de abril, compuesta de la fragata *Cortes*, de las corbetas *Villa de Bilbao*, *Ferrelana*, *Isabel II*, y *Colon* y del bergantín *Volador*.

Se ha suspendido el embarque de tropas en el *Caffarelli* por haberse declarado las viruelas entre la tripulación. Se cree que el dia 3 se verificará dicho embarque en otros buques que van llegando de Gallípoli. Es de observar que las tropas designadas para embarcarse pertenecen á la division de reserva: lo que indica que esta division formará la 4ª activa del ejército de Oriente.

INGLATERRA.

La Cámara de los comunes ha votado sin enmienda el presupuesto suplementario de la marina. Este presupuesto y los otros créditos pedidos para la guerra suman un total de 5 mil quinientos noventa y cinco mil ochocientos setenta y tres libras esterlinas. El objeto de esta cantidad, en lo que se refiere al Ejército de tierra, es un nuevo aumento de 14,799 hombres, que unido al de 25,000 ya votado, hace subir el Ejército inglés á 142,776 hombres, ó sea 40.000 mas que el año último.

En la Cámara de los lobos, lord Clarendon ha dado amplias explicaciones sobre la misión de su reconocimiento que acaban de llenar en el Mar Negro el *Samsom* y el *Cacique*. Habiendo

significado algunos pares de la oposición, que sentían que estos dos vapores no hayan empeñado la acción con los buques de guerra rusos que encontraron, lord Clarendon ha contestado, que se mejante proceder, anterior á la declaración de guerra, hubiera dado una ventaja al emperador Nicolas, y que jamás las potencias occidentales le concederán ventajas de esta naturaleza.

RUSIA.

Una carta del 27 de abril, escrita á bordo del *Wellington*, dice lo siguiente: «Vamos á atacar el puerto de Hang; este será el modo con que abriremos el baile.»

Con prudencia y con decisión los buques pueden entrar en todos los puertos, exceptuando los que están fortificados, ó cuando menos en este caso sería preciso tomar grandes precauciones. Los finlandeses son poco entusiastas para la causa del emperador; solo harán aquello á que se les obligue. El depósito de carbono está en el faro de Gothland.

Escriben de Versavia que se ha publicado un *úkase*, disponiendo que se pongan en circulación con curso forzoso una segunda serie de bonos del tesoro.

Escriben del Báltico con fecha 25 de abril que se esperaba que el deshielo de Nava empezaría dentro dos días. El hielo está ya roto en el golfo y cerca de Cronstadt, cuyo punto se habrá hecho probablemente accesible á últimos del mes pasado. La proximidad de las hostilidades se hace sentir vivamente en San Petersburgo. Se ha establecido cuatro baterías en la entrada del Neva. La reserva en metalico de la fortaleza ha sido enviada á Moscú. A contar desde el 27, el mando de la ciudad debía dividirse entre cuatro gobernadores militares, y el estado de sitio será aplicado con rigor. Muchas personas se dirigen al interior del país.

La salida del emperador para Peterhoff, donde debía hallarse la corte el 27, ha sido aplaudida. El descontento causado por la política del Austria se hace mas visible de dia en dia. Hasta se ha dicho en algunos círculos que el gobierno iba á presentar á aquella potencia un *últimatum* para obligarla á decidirse.

ALEMANIA.

En la Correspondencia particular de Berlin se lee que los agentes diplomáticos rusos en las pequeñas cortes de Almania, despliegan en este momento una grande actividad, para sostener la influencia de su gobierno, é impedir la adhesión de los estados secundarios al tratado de alianza austro-prusiana. La citada correspondencia añade que estos esfuerzos no obtienen éxito alguno.

Por otra parte se habla de un nuevo proyecto de la Rusia para entrar á la Prusia e interesarse por medios indirectos en la neutralidad. Se trataría de ofrecer al comercio prusiano ventajas considerables. Con este objeto se supone si ya se han hecho algunas proposiciones, y si hemos de creer una correspondencia dirigida á la Gaceta de Postas de Francfort, el gabinete de San Petersburgo ha sometido á la apreciación de los ministros del rey Federico Guillermo un proyecto de tratado.

El gobierno prusiano ha dirigido á

las autoridades de los puertos de su nación instrucciones sobre armamentos de corsario. Como las leyes del país ya los prohíben, se ha limitado á recordar á aquellos que deben oponerse formalmente á toda empresa contraria á las leyes vigentes. Ningún corsario, cualquiera que sea su pabellón podrá entrar en ningún puerto de Prusia, excepto en caso de fuerza insuperable.

ESTADOS UNIDOS.

Mr. Deau miembro de la cámara de representantes, ha echo una moción en la que se invita al gobierno de la Union á proclamar su firme resolución de observar, una estricta neutralidad durante la guerra actual. Esta moción ha sido recibida con interés y enviada al comité de negocios extranjeros. Por otro lado la junta de comercio de Nueva-York ha votado una resolución cuyo objeto es pedir al presidente de los Estados Unidos y al congreso la adopción de leyes que prohíban el armarse en corso en los puertos de la Union.

Las harinas son muy buscadas en el mercado. Los algodones están en descenso y solo se han vendido 3,079 balas.

(Presente.)

BOLSA DE MADRID.

Cotización del 11 de mayo de 1854.
FONDOS PÚBLICOS.

Tres por 100 consolidado 34.

Tres p. 8 diferido á 17 95.

Particip. convertibles a 3 p. 8 29 1/2.

Ins. del 4 y 5 por 100 á 13 50.

Amortizable de primera á 7 95.

Dicha de segunda 4 15.

Acciones de San Fernando 92.

Nota de la redacción.

Despues de la Bolsa.—Tres por ciento á 35 d.—El tres por ciento diferido á 18 3/8 d.—Amortizable de primera clase á 8 1/2 d.—Id. de segunda á 4 1/2 dinero y á 3 3/4 papel.—Comité ó sea el 50 por ciento de cupones, á 3.

Cambios.

Londres á 90 días 51 65 por un p. f.

Paris á 8 días 5 f. 30 por un p. f.

Alicante 3 1/8 d.—Barcelona 1 1/2 b.

Bilbao 1 1/4 p.—Cádiz par p.—Coruña 1 1/4 p.—Granada 1 1/2 p.—Málaga 1 1/4 d.

—Santander par p.—Santiago 1 1/2 d.

Sevilla 1 1/2 p.—Valencia 1 1/2 p.—Zaragoza 3 1/4 p.

Bolsa de París del 13 de mayo.

Tres por 100 64 fr. 40 c. Cuatro y medio por 100, 94 fr. 40 c.—Españoles.—Diferido, 17 3/4. Interior, 3 1/4.

Bolsa de Londres del 9 de mayo.

Consolidados 98.

Fondos españoles: Tres p. 8 al c. á 36 3/4, dif. 17 3/4, bonos del comité 3, deuda pasiva 4.

PALMA.

Insertamos en el lugar correspondiente una comunicación de nuestro corresponsal de Sóller relativo á la festividad que ha acompañado la inauguración de la feria celebrada el domingo ultimo en dicho pueblo.

Gacetilla local.

NOTICIAS. — Si tuviésemos que apuntar exactamente lo que se ha dicho y se está diciendo acerca la ida á Sóller y vuelta á este capital, de cuantos se propusieron, ya atacados en carros, ya encajonados en coches, ya embultidos en carruajes de toda especie, ó bien montados en toda clase de caballería, desde la jaquita sarda y borriquito de Argel hasta la mas encopetada mula y brioso alazán andaluz, asistir á la inauguración de la muy celebrada feria del mencionado pueblo, no fueran suficientes las columnas de nuestro periódico, y mucho menos si por vía de apéndice, relatásemos las incomodidades y penurias del viaje, salpicadas acá y acullá de unos que otros percances, como vueltas espantosas de carruajes acompañados de los descalabros consiguientes sufridos por los pasajeros; inutilizados unos, encallados otros y sembrados los viandantes en el barro hasta los codos, y multitud de cosas mas estupefadoras... De consiguiente, por ahora, nos concretaremos en señalar que la única desgracia habida es la de un caballo rendido y rebentado de cansancio, echado miserablemente en medio del camino, aguardando allí el momento que ponga fin á su desdichada existencia. En cuanto sepamos mas nos haremos un deber de ponerlo en conocimiento de nuestros lectores, seguros de que todo lo que tenga relación con la feria de Sóller será leído con interés. En la tarde de ayer y en la mañana de hoy hemos visto llegar gran número de curiosos, contentadísimos de su expedición, pero dirigiéndose presurosos hacia sus Dioses-Lares.

CÓMO EN OTRAS PARTES. — Entre la muchedumbre venida de Sóller á esta capital, hemos tenido el gusto de advertir algunos chulos que asistieron, no á la feria, sino á la romería de la Victoria.

RUMORES. — Corre el que ha sido juzgado el administrador de hacienda pública de esta provincia, y separados los inspectores 1º, 2º y 3º de la misma dependencia y algunos fieles del derecho de puertas. Siga la danza.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

SÓLLER 14 DE MAYO DE 1854.

Son las nueve de la noche, un immense gentío está discurriendo por las calles, por doquier oyense gritos, y rumores alegres, de consiguiente no se como escribo, ni si lo que escribo será entendido, porque es bajo la mas grata de las impresiones que comunico á ustedes estos mal coordinados renglones.

Desde luego diré á ustedes que apesar de haber ayer y anteayer llovido en abundancia, en tales términos que hay fuentes en el Coll que ningún vecino de este pueblo nunca había visto manar, así mismo no se interrumpió un momento la llegada de muchos carruajes, atestados á mas no poder de gente de toda clase y condición. A eso de las once del sábado hizo su entrada en la villa, la música á la cabeza de las compañías de granaderos y cazadores de Isabel II, cuya tropa quedó acuartelada en el convento. El gobernador civil había llegado el jueves, verificándolo el ge-

neral el dia siguiente. Al anochecer, es decir la víspera de la fiesta, después de haberse cantado completas, se descubrió á los gritos de viva la reina, el hermoso retrato de S. M., pintado por el inteligente artista don Francisco Parietti, tocando la música en medio de la plaza la marcha real, y permaneciendo en ella hasta cerca de las diez, llenando los intermedios de una á otra escogida tocata, vistosos fuegos pirotécnicos; obligó á retirarse la lluvia que empezó á caer, y desde donde se dirigió á casa del gobernador, para después de allí pasar á casa del general dejando en ambas partes muy complacida la concurrencia.

Hoy los bancos que circuyen la plaza han amanecido llenos de piezas de tela del país. En los cuatro portales de dicha plaza se han formado otros tantos arcos entrainados y en cuyo remate se leen las siguientes inscripciones; frente la iglesia: *A S. M. la reina doña Isabel II*; frente la Casa Consistorial: *Al Escmo. Sr. Capitan general de esta provincia, don Fernando Cotener*; al lado opuesto á la iglesia: *Al Sr. Alcalde y Ayuntamiento de esta villa*; al otro lado: *Al M. I. Gobernador de esta provincia, don Felipe Puigdorfla*.

Con las expresadas telas y lienzos se ha improvisado una especie de exposición que ha sido abierta al son de toda la orquesta, á las seis de esta mañana. A la una las autoridades han visitado dicha exposición, amenizando el acto la banda de música y formando la tropa, tanto en el interior como en el exterior de la plaza, en callejón por donde pasaban las autoridades.

A las seis y media de la tarde ha salido la procesión de Nuestra Señora de la Victoria, esta religiosa función ha sido lucidísima cual jamás se había visto ni cual jamás tal vez se verá. Esta procesión de la cual tanto se ha hablado, ya por los moros que en ella figuran, como por las valentas donas de can Tamañy que con una barra mataron á un infiel y al arrojarle por la ventana mataron á otro que le esperaba abajo, y mayormente por referirse á una de las páginas gloriosas de los hijos de este pueblo, conquistada en 11 de mayo de 1561, se ha compuesto hoy de las partes siguientes: 1º Cuatro soldados á caballo. 2º El pendón de los gremios. 3º Los gremios. 4º Una música. 5º Nuestra Señora de la Victoria, rodeada de reinas y ángeles. 6º El Ayuntamiento. 7º El Capitan Barceló, ó sea el de Son Angelats por otro nombre. 8º Los moros que perecieron en la refiega. 9º El gobernador de la torre Picada del puerto con la famosa barra, primorosamente enramada, seguido de las valentas donas; cerrando la procesión la música y las compañías de granaderos y cazadores, y todo esto seguido de un concurso inmenso de pueblo ansioso de presenciar tan imponente espectáculo.

Vuelvo á repetir á ustedes que jamás Sóller estuvo tan animada y que el hermoso dia de hoy, ha dejado en todos los corazones impresiones difíciles de borrar. Y en honor de la verdad debo decir que mas bien que para una feria, pareciese haberse ataviada la población con sus mas ricas galas de fiesta, porque fiesta en efecto, ha sido lo que, cuantos han acudido aquí, han presenciado, y mayor concurrencia hubiere habido así de curiosos como de mercaderes á no haber sufrido los días de lluvias que han precedido al de la feria.

Debo advertir, que ayer y hoy ha habido iluminación en la plaza.

Gacetilla comercial.

Venta en Ponce de parte del cargamento del pailebot Constante, de esta matrícula, en abril de 1854.

24 1/2 pipas vino tinto á 36 duros. 420 garrafones aguardiente á rs. 27 1/2. 50 balas papel estraza á duros 5 1/2. 50 garrafones almendras á 22 quintal. 8 sacos avellanas á 6 1/2 saco. 414 ristras de ajos á 5 rs. 4 Cajas aceite almendras á 38 duros qq. 100 garrafones aceitunas á 4. 500 quintales jabón á 10 rs. 100 cajas aceite refinado á 3. 40 id. frutas en almibar á 3. 10 id. estraidas á 7 1/2. 125 id. pastas surtidas á 11 qq. 25 id. encurtidos á 1. 45 idem marrasquino á 2 1/2. 82 garrafones 1/2 arroba vino blanco á 5 1/2. 144 id. vinagre á 4 1/2. 2 barriles de 2 arr. anisado doble á 22. 2 serones espiego en d. 29 docenas zapatos á 4 1/2 docena. 124 mantas de lana á 10. 20 cajas de higos á 1 1/2 arroba.

Venta en Puerto Rico del cargamento de la corbeta Matilde, de Mallorca, en 29 marzo de 1854.

52 pipas 26 medias vino tinto á 33. 200 garrafones aceitunas á 4. 154 cajas de 1 arroba pastas á 11 1/2 quintal. 500 id. de 1, 1/2 y 1/4 arr. pasas á 22 arr. 110 balas papel de estraza á 4 1/2. 1538 botijas aceite olivo á 15 1/2. 1500 ristras de ajos á 1 1/2. 200 sacos garbanzos á 3 1/2. 34 cajas frutas estraido el aire á 5. 200 id. 12 pomos id. en almibar á 18. 200 id. 12 botillas aceite refinado á 16. 25 id. 12 id. coñac á 12. 100 id. 12 id. moscatel y malvasia á 14. 100 id. 12 id. licores á 16. 60 id. 12 id. marrasquino á 20. 100 sacos arroz de Valencia á 5 1/2. 620 c. de 4 arr. jabón á 9 q. 100 canastos anicete á 4. 100 cajas 12 pomos escutidos á 8. 12 sacos piemento molido á 6. 15 barriles de un quintal almendras á 25. 15 tajas tocinetes á 14. 12 cajas papel para cigarrillos y 14 id. naipes, á la vista.

En Santiago de Cuba en 22 de marzo Nueva Teresa Cubana, de Barcelona.

251 pipas vino tinto á 40 duros. 8 pipas aguardiente á 72 id. 100 balas papel estraza á 3 1/2 id. 600 botijas aceite á 3 1/2 id. 50 cajas jabón á 8 id. 30 qq. bacalao á 9 id. 44 resmas papel vitela á 2 1/4 id. 132 id. 40 barriles vino seco á 9 1/2 id.

En id. Perla de Cádiz.

141 sacos arroz á 6 1/2 duros. 400 cajas fideos á 12 1/4 id. 200 id. jabón á 8 1/2 id. 60 sacos garbanzos á 3 1/2 id. 100 id. id. á 3 1/4 id. 20 id. pimentón á 8 id. 3000 botijas aceite á 3 1/2 id. arr. 8 pipas vino tinto á 30 id. 40 barriles vino seco á 9 1/2 id.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo de mañana.

SAN PASCUAL BAILÓN CONF.

VARIACIONES ADMÓSFÉRICAS.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
Ayer... 5 de la t.	16 grad.	28 p.	75 grad.
7 de la m.	15	27 11	77
Hoy. { 12 del dia.	17	27 11	75

AFLICCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 4 hs. 48 ms.

Póngase.... á las 7 " 12 "

Hora que debe señalarse el reloj al medio dia verdadero.

Las 11 hs. 56 mis. 4 s.

AVISOS OFICIALES.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

Continúa la suscripción para la Casa de Misericordia por el corriente mes de mayo.

Llib.	S. D.
Suma anterior...	189 2 8
Un benefactor.....	6
D. Lorenzo Lladó	9
D. Juan Tolrá	15
D. Nicolás Piñia	12

PALMA:
Imprenta de Pedro José Gelabert,
editor responsable.

D. Pedro Joan Fortea.	12
D. Felipe Martí, Pro.	15
D. José Mariano Fortea.	18
D. José Fortea Maury, Pro.	15
D. Francisco Fortea.	10
D. Francisco Amengual, Pro.	10
D. Tomás Aguiló.	10
Un benefactor.	6
D. Benito Gortés.	3
D. Francisco N.	15
D. Andrés Torrens.	6
Un benefactor.	15
Suma.....	209 8 2

(Se continuará.)

NAVEGACIÓN

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 14.

De Sevilla y Cartagena en 5 días laud laudidad de 50 ton., pat. Miguel Rullan, con rigo y habas.

De Alicante è Ibiza en 1 dia laud laud Pamela de 26 ton., pat. Bartolomé Felani, con 1. pas. harina y barrilla.

De Sevilla en 25 días laud San Cayetano de 53 ton., pat. Francisco Florest, con trigo y habas.

De Ibiza en 1 dia falucho del resguardo de sales Carolina, su patron el cabo de carabina de mar Tomás Mayor.

Dia 15.

Para Mahon laud Bemedio de 17 ton., pat. Juan Bautista Casanova, con trigo. Para Id. laud Caballo de 22 ton., pat. Juan Prieto, con 10 pas., aceite y efectos.

Para Id. laud San Antonio de 24 ton., pat. José Armengol, con guijas y efectos.

AVISOS

EN EL CAMINO DE SÓLLER

en la taberna de Mora, llamada con Miana, se venden caracoles á medio duro un plato 1 medio.



MAÑANA MIÉRCOLES 17 DEL

que corre, saldrá el Omnibus para Inca á la noche de la mañana. Los asientos para dicho punto, La Puebla y Alcudia se despacharán la librería de Gelabert plaza de Cort.

DIENTES.

— Mr. Pena acaba de conseguir por medio de una felicitación el dar á mitad de precio las dentaduras.

Los dientes que pone Mr. Pena son de los mejores fábricas de Inglaterra y los Estados Unidos, y tan parecidos á los naturales que apenas se distinguen.

Estrae muelas, dientes, sobre-dientes y riñones, aunque estén cubiertos por la carne, además posee un específico que quita el dolor sin necesidad de la extracción. Vive en la calle dels Llums. — Recibe desde las ocho de la mañana hasta las seis de la tarde.